

AÑO V

San José, Costa Rica —

Domingo 5 de Febrero de 1939 - Nº 461

EDITORIAL

La estación seco con sus mañanas frescas y sus tardes arreboladas invita a dejar la urbe de pavimento moderno y de casas aristocráticas, para trasladarse a la villa, a la aldea, por cuanto de allí a dos pasos está la amena pradera, el río gracioso, la montaña umbrosa; porque esa pradera, ese río, esa montaña tienen secretos atractivos que difieren mucho de la dulzura que se siente en el teatro, de la expansión quetienen algunos en el garito, del placer que proporciona a muchos la cantina.

El campo supera a la ciudad, al menos durante el ve-

Así lo proclama el desfile de familias acomodadas y aun de las medianas, al abandonar los centros de población y dirigirse, en alegre camaradería, hacia los lugares donde reina la agricultura, donde los potreros son frecuentes, donde la selva no está lejos.

En el contacto del ciudadano con el campesino se establece una especie de comparación y ocurre algo así como un contraste: la ciudad se mide con el campo, la magnificencia de la naturaleza opónese al lujo de las ciudades.

El señor bien trajeado impresiona al rudo labriego cuanto más es aquel caballero y éste de costumbres sanas, advirtiendo que aquí llamamos caballerosidad no el cuidado de llevar bien colocada la corbata, sino el afán de Ilevar derechas las costumbres; y que aquí estimamos como costumbres sanas las inconfundibles maneras, todas ellos cristianas, que heredaban antaño (y ahora también en cuanto pueden existir en el hogar) los mozos de campo de padres austeros, en quienes se union el respeto a las personas y bienes ajenos, y el amor al trabajo; el gusto por las prácticas cristianas y la repugnancia por toda afeminación.

Ahora, cuando el de la ciudad pasa a la aldea, el contraste existe en tan poca escala, que va no ocurre esa especie de extrañeza y rubor de los humildes, cuando cerca de éstos pasan los que son tan grandes de alma, como fuertes en ciencia y robustos en nobleza, sencillamente porque ni los aldeanos todos son humildes, ni los ciudadanos todos son grandes.

Ahora el campesino va mucho a la ciudad, jes tan cómodo, es tan agradable!; y se ha contagiado mucho del orgullo del ciudadano.

Ahora, no todos los que visten bien (y esto no lo ignora el campesino) son de buena cabeza y de corazón li-

bre de inmoralidad Cuánto más virgen es una aldea y más pura la ciu-

dadanía, más sienten unos y otros fruición en combiar de impresiones a la hora del veraneo.

Pero la aldea comunicada con la ciudad por lujosa carretera va perdiendo en originalidad, va despojándose del encanto típico costarricense, que inspiraron a literatos, que dieron motivos a cuentistas y poetas para cantar en exquisita prosa y en dulces estrofas escenas campestres, idilios puros y fieles, costumbres valiosisimos.

Hoy, la aldea está modernizada o modernizándose, porque el campesino se ha dejado seducir por las formas deslumbrantes en trajes, en afeites, en coqueterías y en sistemas que, en su valor ético, son evidentemente inferiores a la vida patriarcal, a las inclinaciones religiosas del viejo costarricense.

Sin embargo, para ser justos, hemos de decir que la aldea no está del todo transformada y absorvida por los gustos modernos. Lo quetenemos es una mezcla mal hecha de lo pasado con lo presente. Pero lo de ahora se va sobreponiendo en forma que pronto lo pasado desaparecerá con presteza. Ahora lo que abunda es la campesina con pujos de princesa, mientras pasa el domingo, que en el resto de la semana volverá al desaliño exterior. Ahora lo que hay es el aldeano trajeado a la última y hablando con petulancia, sin que esto impida encontrarlo en humildes menesteres, durante la semano, para ganarse el pan.

Los que conocimos "aquellos" tiempos no podemos menos de lamentarnos del poco favorable cambio, porque así como el oro ha huído de la circulación, de modo que ahora es contrabando el preciado metal; así de nuestra sociedad se va ausentando la honradez, el respeto, la urbanidad, la laboriosidad, la caridad, el mutuo auxilio, aunque mucho se haga alarde de cultura. Evidentemente eran mucho más cultos los de antes, porque, a nuestro entender, ser cultos no consiste en acicalarse y hablar con pedan-

Hay gentes muy bien vestidas y completamente incultos; así como hay personas en camisa que son un portento de cultura, porque saben conducirse muy bien con sus semejantes.

Poco a poco ha ido introduciéndose, en grande escala, la circulación del cobre, en sustitución de la plata; y de la plata (la poca plata que pasa por nuestros bolsillos) en reposición del oro. Así como la vida modernizada, vida artificial vida de cumplimientos de mal gusto, vida de escasa cordialidad, vida hipócrita, vida que multiplica en forma alarmante el logrerismo; así como esta vida, que no es la vida tica de mejores días, va haciendo la situación cada vez menos satisfactoria.

A donde llegaremos?

Nos da espanto pensar en lo que viene, de seguir las

cosas así como van.

Porque estos polvos no pueden traernos sino muy hediondos lodos, cuando la moralidad se desborde un paca

¿ Será capaz el sacerdote ilustrado, santo y celoso; el católico pleno de fe de obligar a un viraje a la sociedad? Eso querríamos y hacia eso, como a dignísimo ideal, hemos de aspirar y, por lograrlo, hemos de trabajar con todas nuestras fuerzas.

Poder del Gral. FRANCO

A LAS 10 Y MEDIA DE LA MA NANA DE HOY POR LOS NA-VARROS DEL GENERAL YAGUE

despacho del frente recibido por el cuartel general en esta ciudad

LA CIUDAD FUE OCUPADA | informa que al acercarse los nacionalistas a Gerona la ciudad se encontraba en un estado de la mayor confusión, con las tropas republicanas huyendo en la mayor confusión, Los primeros tanques de las fuerzas victoriosas entraron a BURGOS, 4. UP. FLASH. - Las la capital provincial a las diez de brigadas de Navarra ocuparon la la mañana sin esperar la circundaciudad de Gerona a las diez y 30 cón de la población de todos lados minutos de la mañana de hoy. El como se había ordenado por el alto mando.

DE LAS BATALLAS

ES QUE ESTE EBRO DE LAS BATALLAS, BRAZO FLUVIAL DE LA VOLUNTAD ESPAÑOLA, NI SE DOBLA NI CEDE

Fué la batalla del Ebro una de las mejores frases bélicas en el poema de nuestra guerra, acaso la mejor en estilo de las muchas del Caudillo

FILIGRANA LITERARIA DEL LAUREADO ESCRITOR ESPAÑOL EDUARDO MARQUINA

na de las mejores frases bélicas dulo y medida de los nuevos doen el poema de nuestra guerra. minios. Divide la entera tierra Acaso, la de mejor estilo entre española en Hispania Citerior y las muchas del Caudillo que pa- Ulterior, según quedaran sus sarán a las antologías militares. vegas y montes a una u otra ori Y le bastó formularla para que entrara definitivamente en juego con todo el peso de su rancio historial, el río tutor de la nación: nuestro Ebro de las ba-

río de una región, ni de una co- tera, cinturón y salvaguardia de marca favorecida, ni de un gru Europa. Astures y cántabros po de pueblos mayor o menor: bautizan en sus aguas la recones el río de España. Parte de quista apenas iniciada y se le Piedra Labra y lleva hasta el Mediterráneo el ímpetu de Castilla, ungiéndolo en Zaragoza de porta que momentáneamente, significación militar y cristiana. Santiago suscita a su paso el Pilar. La Virgen hila, en tor- a la otra orilla, improvisando no a aquel huso de piedra, las fortalezas aisladas y efímeros aguas del río. Con esos hilos campos. Llegan exhaustos, como Santiago y la Virgen coserán después para siempre, la unidad de España. Santiago: el A- te han perdido su última furia caballo blanco. La Santísima | bate bien. Virgen que se hace en el Ebro capitana de nuestro Ejército. genios del Ebro. Y el Ebro: ge-I nio de España.

Hablar de él es tomar en los anda. En el primer entronque de España con el mundo occidental, cuando Italia nos latini-Ebro papel eminente. Roma lo graba en sus monedas, signo de

Fué "la batalla del Ebro" u- la Colonia y lo considera mólla del río emblemático.

Más tarde, en los dramáticos siglos de la lucha entre islamismo y cristiandad - aquel otro conflicto universal que moldea la Edad Media — España es también campo de batalla co-Porque este Ebro no es el mún, porque hace del Ebro fron descuelgan por los hombros liberando tierra española. No imacá y acullá, tropeles arábigos rebasen el río tutor y salgan enervados por el contacto del agua. Al vadear la sacra corrien

En los comienzos del siglo Santiago y la Virgen: los dos XIX, el traumatismo guerrero que sucede a la revolución francesa amenaza correrse a la Península. Y otra vez el Ebro, por labios oleadas de Historia que boca de su afluente el Zadorra en la batalla de Vitoria, o por si mismo, sacando el pecho en los días de Zaragoza, se mete za y se hispaniza, ya juega el en lo universal, tutea a Napo-

-- Pasa a la pág. 3

EL DOLOR DE UN PUEBLO

La doctrina de Cristo, es doc-cepto de quien tanto amor, tanta que prescribe a los hombres gozar está en contraposición de la doctrina salvadora del mártir del Gólgota.

Quien desde la cuna de Belén hasta el Labaro del Calvario, se conmovió al compas de los senhijos de un mismo Padre y Cristo ha enseñado para todos el amor; son éstos, lazos fuertes que unen a todos los hombres y, quien trate de romper los lazos de unión por el egoísmo, por el odio, queda excluido de la sociedad de los hijos de Dios. "Llorad con el que sufre; reid con el que goza", es el pre-

trina de amor; doctrina de unión caridad nos ha predicado con su ejemplo. Cuando la tragedia ha con el que rie, llorar con el que hincado sus dientes sobre un hosufre. Cristo se alegró con los es- gar, sobre un pueblo su dolor tieposos de Caná y sufrió con María ne que ser el dolor de todos. Cuany Marta por la muerte de Lázaro. do la catástrofe en cualquier as-'Quien quiera ser salvo, venga en pecto, ha sumido a un país en el pos de Mí". Seguir a Cristo, imi- dolor, todos los hombres deben atar a Cristo, es la obligación de to- cudir a secar con amor las lágrido hombre, que quiere cumplir con mas que la muerte ha hecho broel fin para que fué puesto en el tar de los corazones de aquellos mundo. El egoismo de un hombre que han perdido una madre, un padre, un hijo, un hermano. Muchas catástrofes está contem-

plando la humanidad de unos años a hoy. Después de la guerra europea, ¡cuántos pueblos han llorado por sus hijos muertos, víctimas de timientos de los hombres. Somos guerras civiles del comunismo, de tres.!

> que llora. El terremoto con sus juela, determinándose en total consceuencias dolorosas, ha sumido quince becas. a los hijos de Chile en el dolor. Miles y miles de hombres de toda

DECLARACION DE UN COMUNISTA CHECOESLOVACO

A raiz de la recuperación por Polonia de sus territorios de Checoeslovaquia, se presentó ante las autoridades polacas el diputado del Parlamento checo y conocido dirigente comunista señor Karol Sliwka, el cual ha publicado las siguientes declaraciones, en relación a sus trabajos en el partido comunista.

DECLARACION:

El que suscribe, pone al conocimiento público, dirigiéndose especialmente al mundo obrero; que sale de las filas del partido comunistas de Checoeslovaquia y de la Internacional Comunista "Komintern", tras veinte años de trabajo en los más altos cargos del partido comunista, y sobre todo, los importantes acontecimientos y experiencia del año último me han convencido de que:

Primero. El partido comunista no es más que una sucursal extranjera sumisa a la voluntad de los señores de Moscú, quienes la dirigen según sus propios intereses, pero no según los del pueblo trabajador.

Segundo. Las ideas democráticas y del pacifismo propaladas por el "Komintern" son tan sólo fraseología de la cual se sirve el comunismo para engañar a las masas y debilitar las naciones y los países civilizados.

Tercero. El movimiento comunista es perjudicial y desastroso, no solamente para la masa trabajadora, sino también para los países y las naciones en su totalidad, y se dirige especialmente contra Polonia, atacando los intereses más vitales del pueblo.

A todos los que hasta ahora fueron mis correligionarios a todos los miembros del partido comunista de Checoeslovaquia, de los territorios que han vuelto a Polonia, como también a todos los miembros del partido comunista de Polosiempre todos los contactos con el movimiento comunista. nia, hago este llamamiento para que me sigan y rompan para

KAROL SLIWKA.

MEJORAN LOS PRECIOS DEL CAFE EN LOS MERCADOS EUROPEOS

EL ALZA HA SIDO DE DIEZ CHELINES POR QUINTAL

Se considera que será mayor con las mejores calidades

procedencia de los mercados eu alza que será mayor. ropeos indican que los precios de nuestro café experimentaron una reacción en dichos merca-

El alza significa un promedio sas calidades de café de Costa de diez chelines por saco; con Rica.

Las noticias cablegráficas de dera que se logrará todavía una

En cuanto a los mercados de los Estados Unidos las noticias indican que también se ha ope rado un aumento para las diver

las caldidades buenas se consi Más de un millón de colones por devoluciones

del impuesto de exportación de café

ES POR CONCEPTO DE LO PAGADO DE MAS POR LOS EXPORTADORES

Las devoluciones han sido acordadas por la Secretaría de Hacienda

forme de que pasa de un millón disminuido el monto de las ex de colones el monto de las de- portaciones de productos de Cos voluciones que ha acordado el ta Rica. póstol que abreva en el Ebro su asiática. Resisten poco y se les Poder Ejecutivo por concepto de lo pagado de más en el im

do una merma en el monto de tá es en la elaboración del cua

Se nos suministró ayer el in-, más de la que hubo por haber

Las devoluciones han sido ya puesto de exportación de café. hechas por la secretaría de ha-En consecuencia se ha opera cienda, y en lo que ahora se es los derechos de importación a dro oficial sobre el particular.

DECIDIDO APOYO A LA AGRICULTURA DARA EL CENTRO NACIONAL

Será puesto en ejecución un plan técnico elaborado por el Director de ese Departamento

SE CONTARA PARA ELLO CON LOS SERVICIOS DEL BIOQUIMICO ALEMAN

El Centro Nacional de Agri- | tor del centro nacional de agria la agricultura en todos los N. Chavarría. aspectos con el objeto de lograr dades.

ha sido elaborado por el direc- café.

cultura prestará decidido apoyo cultura, ingeniero don Rafael

Se contará con la valiosa coun mayor auge en esas activi- laboración del bio químico alemán, doctor Kaminsky, cuyos Al efecto será puesto en eje- servicios han sido contratados cución un importante plan que por el Instituto de Defensa del

JUELA ACUERDA EL EJECUTIVO

APROBADO EL REGLAMENTO PARA LA ADJUDI-CACION DE LAS MISMAS

El Concurso se abre en este mes para que las becas surtan efectos para el actual ejercicio

Ha sido aprobado por el Po- este mes con el objeto de que glamento para la adjudicación diente efecto. Hoy es la República de Chile la de becas del Instituto de Ala-

Pasa a la pág. CUATRO curso que se abre el quince de adjudicatorias.

catástrofes marinas, aéreas, terres- der Ejecutivo el respectivo re- en este año surtan el correspon-

Se establecen condiciones para obtener esas gracias y se determina cuales estudiantes tie-Se establece que la adjudica- nen más derechos para que el toria se hará por medio de con- tribunal haga en su favor las

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

CRONICA DE SOCIEDAD

Nupcial

en la Parroquia de Nuestra Señora de las Mercedes, el Prbo. don Romualdo Barrantes, unió con el sagrado vínculos matrimonial los destinos de dos estimables jovenes don Ricardo Lamugue R. y doña María del Carmen Co-

nado esta boda en los círculos de sus amistades, por gozar los contrayentes de general estimación dadas las cualidades, esfuerzo y honradez del novio y la virtud y simpatía de ella.

da clase de parabienes en su nuevo estado.

REGRESO

simpáticos hijitos Jorge Antoble señora doña Renée Arroun atento saludo a los estimables viajeros.

Natalicios

Celebra la fecha de su na-Ayer, a las seis de la tarde, talicio la respetable matrona de saber que el muy estima-Pinto y la distinguida senorita Virginia Rohrmoser Montealegre. LA EPOCA las felicita con tal motivo.

Bautizo en Guadalpe

El lunes, 30 de enero último, fue bautizado en el templo parroquial de Nuestra Se-Gran beneplácito ha ocasio nora de Guadalupe, habiéndosele impuesto el nombre de José Antonio, el niñito nacide nuestros apreciados ami-Maria Ortiz y dona Abilia Mora de Ortiz. Al congratu-LA EPOCA felicita a los lar a los dichosos papás, demucha felicidad.

Delicada operación

STRASBURGER

Ese era el nombre de la niña dulce y buena que colmaba

de ilusión y de alegría el hogar estimabilisimo de don Alberto

Strasburger y doña Esperanza de Strasburger. Pero vino la muer-

te, sonriente y callada, la alzó en sus brazos y se la llevó un

día a recibir el galardón de los limpios,entre el esplendor del

oro de la tarde. La casa paterna, amable y generosa, está como

vacía. Ya no hay en ella ni sonrisas ni canciones, pero de esa

ruda jornada del dolor ella ha de obtener fuerzas nuevas para

la lucha y para la victoria, vinculada al culto de aquella blanca

existencia desvanecida en el misterio y que debe haber dicho,

como Clara de Asís, al rendir el postrer aliento y alzar el vuelo

EL REGRESO DEL PADRE ZAVALETA

hacia Dios: " Gracias, Señor, por haberme creado".

ra el buen cristiano en el cie-

plegaria en demanda de con-

suelo; a El luz divina que disi-

pa las tinieblas del dolor inmi-

Padre de las misericordias, Su-

ma Bondad increada, aceptó con

agrado las preces de sus senci-

llas ovejitas carentes de su di-

· ARTER OF STREET, CAN THE STREET, CAN THE STREET, CAN

una temporada de verano en Nussbaumer, la virtuosa se-Diamantes en unión de sus nora dona Anita de Páez Castro, esposa de nuestro querinio y Flora Eugenia, regre- do amigo don Abel Páez Cassará a esta capital la estima- tro. Quiera Dios que esta intervención quirúrgica de los yo de Alvarado. Presentamos mejores resultados y que pronto podamos dar cuenta del efectivo restablecimiento de la distinguida paciente.

La mejoria del Padre Marin | Alegrias en el hogar Hemos tenido la satisfacción Artavia - Zeledón

El hogar de nuestro partidoña Amelia Echeverría de do señor Cura de Guadalupe, cular amigo don Hector Ar-Pbro. don Andrés Lucas Ma: tavia y su estimable senora rin, quien según lo habíamos esposa doña Fidelia Zeledon informado en ediciones ante- de Artavia, se ha llenado de riores estuvo gravemente en- justo regocijo con el nacimien fermo, ha entrado en un pe- to de una preciosa muchachiríodo de franca mejoría. Sin- ta, a la que deseamos mucha ceramente celebramos este dicha al mismo tiempo que cambio favorable en la salud felicitamos muy cordialmente a los venturosos esposos Artavia - Zeledón.

do recientemente en el hogar FALLECIO EN PARIS SOR ROSENDA DE SION

Dolorosamente impresionados fuímos el viernes al ser gos y suscritores don José informados del fallecimiento de Sor Rosenda de Sión, acaecido en París el primero de los corrientes. La virtuosa religiosa extinta fué hermana del apreciado y distinguido amigo el Presbo. don Rosendo J. Valenciano, por lo cual nuevos esposos y les desea to- seamos al nuevo cristianito desde aquí le hemos acompañado, muy sinceramente, en su dolor.

Sor Rosenda se glorifica en las regiones celestiales; ha El miércoles fué sometida recibido de su Divino Esposo el premio de los bienaventuraa una delicada operación, dos, como justa recompensa a su vida consagrada por enpracticada por los doctores tero al amor para con sus semejantes, a la conversión de Después de haber pasado Calderón Guardia y Martínez los extraviados y ciegos, y a rendir culto al Creador.

Azucenas inmaculadas, todo un símbolo de la vida de Sor Rosenda, desearíamos colocar en la tumba en donde reposan sus venerables restos, más sustituyan nuestras plegarias fervientes a aquellas flores, plegarias que imploran por el eterno descanso de Sor Rosenda.

NO BASTA INSTRUIR ES NECESARIO EDUCAR

dón, es contrarrestar las tres dura, pero incontestable. el hombre, a saber: la ignoran loco por llenar de conocimienrazón; los malos instintos, que con el cual se cree haber cumdebilidad del cuerpo.

del distinguido paciente.

panluop, al ser interrogado; es estuviese desprovista de volunfortalecer todas las facultades ción. físicas intelectuales, morales y perfecta integridad, comunicarles la plenitud de su poder y de su acción, formar por este lidad. medio al hombre y prepararle para servir a su patria.

educación que sostiene el Miaún en ese campo hay mucha

en derredor de nuestra cañe-

ría. No es cierto como algunos

y aun en el centro, el agua

to regar las calles, con man-

nomía. En determinadas pen-

no falta, es abundante.

hay agua abundante.

Educar, escribió el célebre Di tela que cortar. a realidad es

clases de debilidad que padece. Se puede comprobar un afán cia, que es la debilidad de la tos la mente de la juventud. Y son la debilidad de la voluntad; plido el deber gravísimo que la carencia de todo, que es la incumbe al maestro. Como si la juventud fuese apenas inteli-Y el no menos célebre Du- gencia capaz de desarrollo, y desenvolver, ejercitar, pulir y tad que exige adecuada forma-

Lamentablemente se ha conreligiosas que constituyen en el fundido la instrucción con la niño la naturaleza y la digni- educación. Y de ahí han nacidad: dar a esas facultades su do tantos principios falsos que corren de labio en labio. De ahí tanto brote de irresponsabi-

Mientras no se precisen los conceptos y se deslinden las Si a la luz de esas claras y pre responsabilidades toparemos a cada paso generaciones que han pasado por liceos y escuelas sin recibir educación.

Y así hallaremos que la fitros hemos de confesar sin re- nalidad educativa queda trunticencias que la educación es nu ca. Y que la patria no puede la. Hay apenas instrucción. Y encontrar hombres debidamen-

gua entubada con perjuicio

enorme de los barrios altos.

Esté atenta la policía para

Hágase una campaña, pro

economía de agua, en Punta-

nidad, y castíguese todo abu-

te. Así, estamos seguros, to-

puerto de la más impor-

De placemes se encuentra lecto pastor, trocando la trismuestra amada parroquia, al teza en dicha incomparable al cisas definiciones examinamos recibir de nuevo en su seno a devolver de nuevo sano y salvo la realidad de los centros de su querido Pastor quien por va al seno de nuestra navecilla, al rios meses se alejó de ella, ya bravo y celoso timonel y digno nisterio del Ramo entre noso-

- ng up i der et i en se milite

que la grave dolencia que lo sacerdote. Solamente podemos attribuir afligió, muy a su pesar le ima un verdadero milagro el respedía ejercer su sagrado ministerio. Pero sus feligreses que cate de la vida de nuestro quesiempre han sabido apreciar los rido y venerado P. Zavaleta, valores positivos que distinguen porque como se dice anterioral Padre Zavaleta, como tam- mente, los médicos a quienes bién la bondad y ternura que se encomendó la curación de tan ilustre paciente, reconodimana a granel su corazón que

podriamos llamar de oro, lle- ciendo agotados los recursos panos de fe invocaron el auxilio ra salvarle, le abandonaron a del Altísimo, pues la ciencia merced del Divino Médico Cemédica se proclamó impotente lestial, único que podría darle ante la gravedad que consumía alivio y vida generosa.

Después de tan larga ausenminuto a minuto vida tan preciosa y colmada de merecimien cia y horfandad dolorosa, el lutos. Horas de angustia y dolor nes 30 de enero arribó el Papara huérfanas ovejas; horas dre Zavaleta a su querida parro pretenden creer que es toda de prueba terrible en que im- quia lleno de vida y energía en la ciudad la que sufre cares- controlar el enorme desperdiperaba la paciencia, bálsamo sa él imperecedera para guiar por Iudable y efectivo que combate el sendero de la vida material Barrio Cañas, y en El Carmen abuso. la desesperación que fácilmen- a sus ovejas a él encomendadas te inyecta su aguijón aun en el hacia la vida espiritual en la cemás fiel cristiano. ¡Ah! pero pa- leste mansión.

Gracias y mil a los buenos lo está Dios a quien elevar la feligreses que en gran número se aprestaron a recibirle con el alma inundada de gozo y regocijo y que ahora se unen no sericorde, fué nuestra oración ya para lamentar su ausencia, acompañada de copiosas lágri- sino para elevar al cielo en acmas engendradas en ojos de la ción de gracias un muy fervien sinceridad más perfecta. El te creo en Dios Todopoderoso

> Edwin Aguilar Herrera Cronista ad hoc. Escasú, febrero de 1939.



SE HA REGULARIZADO EL SERVICIO DE AGUA

EN PUNTARENAS

Nuestro redactor en Puntarenas cree que no es de necesi-

dad llegar al uso de los medidores, para que la ciudad

se abastesca de agua

En esta ciudad ha provoca- | biertas las llaves y todo ello

do gran interés la polémica disminuye la potencia del a-

tía de agua. Por ejemplo, en cio de agua y reprimase el

Por las noches, hemos vis- renas, sin perjuicio de la sa-

gueras, lo que demuestra que so por agua suelta, inútilmen-

Este redactor llega a la con dos tendremos el líquido ele-

clusión de que, en general, mento en cantidad y siempre,

el puntarenense, como el jo- habrá bendiciones para don

sefino, etc., no tienen el sen- Ricardo Jiménez y su Minis-

tido de la economía del agua, tro de Fomento don León

ni ningún otro sentido de eco- Cortés, por haber dotado este

siones y hoteles el desperdi- tante obra de que se enorgu-

cio de agua es manifiesto. En llece la comunidad puntare-

que se podría bacer.

argentino ha puesto en salvo el ho- dividual independiente, y la tesis de su primera entrevista con Can-

nifico articulo de José Vasconcelos, ria ser distribuido en todo el Con de Nonteamérica, tesis monroista, tilo, advirtió que era preferible cete la actitud noble y digna de nues masas. En él se precisa, no sólo tra hermana en la Hispanidad, la la posición argentina dentro del pujante nación Argentina, frente a mundo contemporáneo; también la nuestro "buen vecino". No necesi- las naciones hispano americanas, y cano y la actualidad palpitante del dos delegaciones y dos doctrinas; tema son la mojor recomendación la delegación argentina con su doctrina argentina castiza que Cantilo reafirmó definiendo: Solidaridad su bloque panamericanista, ganó llado nuestras industrias, y más aún Una vez más, el glorioso Estado continental, pero con política in- mister Hull en la conferencia. Des- por la memoria de los hombres que

A la memoria de Sor Rosenda de Sión: en el Mundo, Landelina Valenciano Rivera

MUERTA EN LA PAZ DEL SEÑOR EL 1º DE FEBRERO DE 1939, EN PARIS

Te fuiste, hermana mia, de las regiones de esta vida terrenal, a las otras regiones eternas de Paz y felicidad, sin menoscabo, en la Vida de Dios Nuestro Creador, Nuestro Salvador y Nuestro Supremo Bien!

Tu vida humilde de Religiosa de Sión, en medio de tus Hermanas CONVERSAS, fué vida de piedad y de Fe honda, con los arraigambres de nuestra familia, escasa en humanos merecimientos, pero de sangre cristiana, pura, sin desmayos, y llena de las firmes esperan zas, en la Bondad de Cristo Salvador Misericordioso ...!

Tu muerte, vino preparada por las tribulaciones de la enfermedad, de la lejanía de la Patria, de las amar-

guras del dolor.

Pero tus cartas, me dejaron adivinar, siempre, una alma grande en las penas, resignada con la Divina Voluntad, y llena de nostalgias del Cielo que alientan a las almas de las humildes, piadosas y sinceras esposas consagradas al Cordero Divine...!

Tus preocupaciones, nobles y santas, fueron por el espíritu recto y cristiano de teda tu familia; y, especialmente, porque yo, sacerdote fuera siempre valiente y sincero en el cumplimiento de mi deber. ¡Qué noble y generosa te mostraste siempre!

Tu recuerdo, será toda mi vida, estímulo de mi Fe, valor en mis contrariedades, y nervio de actividad en

el trabajo por la Divina Gloria.

Amaste a tu Dios, como excelente cristiana: y El te habrá recibido, misericordioso, en sus Divinos Brazos, para premiar con dicha eterna, tu abnegación, tu humildad y tus afanes por El, en tu carrera terrenal...!

Amaste a tu familia con la caridad cristiana que Cristo N. Bien, impera...! Amaste a tu Patria...! Y bajo la toca de Religiosa, palpitó siempre el corazón de una generosa costarri-

cense...! Bien te conocí y te estimé, para que sabiendo el bien que has logrado, como servidora fiel a Dios, hayas dado lugar a temores o ansiedades por tu muerte...!

Causanme cuidado y pena, mis propias responsabilidades, y las de quienes dejan el mundo, olvidados de Dios o enemigos de Dios; porque, en lo que no creyeron u olvidaron, se trueca en amarga realidad en su muerte...!

Pero tu muerte de Religiosa humilde, valiente, de altísima Fe, de actividad no desmentida, de abnegación sincera, lejos de arrancarme lágrimas de corazón débil, esa muerte es para mí, una llamada de Dios, un aliento para vida buena, honrada, generosa, pía y de la Fé acerada de nuestros humildes progenitores.

Ruega por mi, Sor Rosenda, hermana de mi alma!

ROSENDO DE J. VALENCIANO

NOTA. - El Padre Valenciano pide oraciones y comuniones por su hermana Sor Rosenda, antes que los pésames, que son convenciones sociales de poca significación. ROSENDO DE J. VALENCIANO

SANTO EVANGELIO

DOMINGO DE SEPTUAGESIMA

(Según San Mateo, Cap. XX, versic. 1-16)

En aquel tiempo dijo Jesús a sus discípulos esta pará-

"Semejante es el reino de los cielos a un hombre padre de familia que salió muy de mañana a ajustar trabajadores para su viña.

Y habiendo concertado con los trabajadores darles un denario por día, les envió a su viña. Y saliendo cerca de la hora de tercia, vió otros en la

plaza que estaban ociosos,

Y les dijo: Id también vosotros a mi viña, y os daré lo que fuere justo. Y ellos fueron. Volvió a salir cerca de la hora de sexta

y de nona, e hizo lo mismo, Y salió cerca de la hora de vísperas, y halló otros, que

se estaban alli, y les dijo: ¿Qué hacéis aquí todo el día ocio-Y ellos le respondieron: Porque ninguno nos ha llama-

do a jornal. Diceles: Id también vosotros a mi viña, Y al venir la noche, dijo el dueño de la viña a su mayordomo: Llama los trabajadores, y pagales su jornal, comen-

zando desde los postreros hasta los primeros.

Cuando vinieron los que habían ido cerca de la hora de visperas, recibió cada uno su denario.

Y cuando llegaron los primeros, creyeron que les darian más: pero no recibió sino un denario cada uno. Y tomándole murmuraban contra el padre de familias.

Diciendo: Estos postreros sólo una hora han trabajado, y los has hecho iguales a nosotros, que hemos llevado el peso del día, y del calor.

Mas él respondió a uno de ellos, y le dijo: Amigo, no te hago agravio: ¿no te concertaste conmigo por un denario? Toma lo que es tuyo, y vete; pues yo quiero dar a este postrero tanto como a ti:

¿No me es lícito hacer lo que quiero? ¿Acaso tu ojo es malo, porque yo soy bueno?

Así serán los postreros, primeros; y los primeros, postreros. Porque muchos son los llamados, pocos los ecogidos".

en el cual comenta admirablemen- tinente, para su difusión entre las reafirmada por míster Hull: Unión der y cedió. El plan de alianza se Panamericana opuesta a Europa en vino abajo. La puerta cerrada en alianza continetal. Detrás de la Ar- materia comercial y cultural, resgentina estuvieron el Perú, Para- pecto de Europa, no llegó a formulas ambiciones de conquista de que debería ser la posición de todas guay, Brasil. Detrás de los Esta- larse. Al contrario, quedó en pié dos Unidos, México que, según di- la tesis de Cantilo. Ella dice: tamos recomendar su lectura: el de todos los hombres de pensamien cen los cables, capitaneó el bloque prestigio del ilustre escritor meji- to. A la conferencia de Lima fueron de las naciones favorables al plan gados a Europa por la inmigración de Estados Unidos. Ganamos la ca- que de ella hemos recibido y ha

'Nas sentimos intimamente libeza, aunque sca del servilismo. | contribuido a nuestra grandeza; por Sin embargo, ni con la ayuda de el capital europeo que ha desarro-

Pasa a la pág. CUATRO

Distribuidor

FRANCISCO J. CALDERON Teléfono 3502 - Son José

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO Las damas o señoritas que deseen colabora" en esta sección, deben dirigir su correspondencia al APAKTADO 274

Manifiesto de las DAMAS ECU

introduciendo en la Constitución reformas radicales abiertamente contrarias a la voluntad de sus representados.

del carácter ateo dado a la el Art. 19 de las garantías en la Constitución, y terminan Constitución que ha de regir constitucionales y que dicen: con estas enérgicas palabras: tro país desarrolla sus activia un pueblo creyente. Quien no respeta a Dios, tampoco a la familia, hiriendo en lo vivo la dignidad y decoro de la mujer ecuatoriana. Las damas católicas dirigieron un Manifiesto al Presidente de la Asamblea Constituyente, protestando contra tales arbitrariedades.

norable Asamblea, - dicen,- educación y herencia. de que se dirija a ella la mu-

Ciertos políticos, que pare- | sos" a la Ley fundamental, | única que representa las gate a la anarquía, al desequili- táis obligados a afianzar, brio moral y al caos.

Nos referimos a los incisos aprobados en la sesión del 24 En otra ocasión hablamos del presente mes, añadidos en no se incluyan tales incisos

> 10 - El matrimonio se fundamenta en la igualdad de los derechos de los cónyuges; puede disolverse por mutuo consentimiento o por pedido de uno sólo de los cónyuges por causa justa.

29 - Los hijos nacidos fuera del matrimonio tienen los mismos derechos que los le-"No se sorprenderá la Ho- gítimos en cuanto a crianza,

Después de varias reflexiojer ecuatoriana, profundamen nes dirigidas a los mismos hogares y de tiranía legislate herida en lo más sagrado asambleístas, "como miemde su corazón y de su con- bros de respetables familias" ciencia, por haberse incluido añaden: "¿No es esto un gol- (Siguen quince páginas de firmas

ce no haber escarmentado aún que los consideramos como le- rantías de estabilidad de incon las terribles lecciones de sivos al matrimonio y al por- timidad, perpetuidad, digni-España, prefieren seguir por venir de la familia, a la dig- dad, moralidad, que el dereel mismo camino del malhada- nidad y a la honra de los ho- cho y la sociedad deben exido Frente Popular español, gares, expuestos de esta suer- gir de ella; y que vosotros esasegurar, a garantizar ...?"

Piden en consecuencia que está en torno nuestro!

emblema de alta traición a la Patria, de suicidio de vuestros

en la Constitución dos "inci- pe fatal a la familia legítima, de señoras de toda la República)

ENGAÑAROS!!

Dastillas El engaño ha sido, es y será el medio más usado por el comunismo; medio que, hábilmente aplicado están aprovechando los marxistas pa ra la conquista hipócrita de católicos, por interesarles sobremanera que éstos no teman mezclarse con ellos; pero, una vez atraídos sigilosamente a su rebaño, les arrancan lentamente de su alma la fe católica y la atacan de odios ilimitados.

¡Alerta, católicos, el peligro

En los momentos presentes en que el comunismo de nues-"Recordad siempre, Hono- dades de propaganda con morables señores Legisladores, tivo de la elección del Presique si hacéis justicia a la mu- dente que ha de regir los desjer ecuatoriana, la Patria os tinos de la República duranrendirá un voto de aplauso y te los años 1940 - 1944, puédede agradecimiento; pero si no se notar la mayor táctica y acescucháis nuestros patrióticos ción, por lo que, cabe hacer y maternales reclamos, vues- una advertencia. Y cabe hatros nombres serán en los ho- cerla, tanto más cuanto que, gares objeto de escarnio; y pa- como dice Su Santidad Pío sarán a la posteridad como XI en la Encíclica "Divini Redemptoris".

> engaños con que los comunis- dinarias del congreso. tas procuran atraer, como ya lo han conseguido, a hombres de buena fe".

desgracia ya los hay entre nosotros. Estos, han caído en las garras del enemigo; han sido víctimas de la "mano tendida", peligrosísima táctica q' éste como abanderados de la justicia, fieles y desinteresa-l dos defensores del trabajador, Illamarse "batalla del Ebro". Es sin referirse en ningún aspecto a la lucha contra la religión.

Sistema de conquista diabólicamente estudiado es este; abunda en él la malicia, la hipocresía y el engaño, y amenaza un gran perjuicio para los católicos.

Al respecto de que, el engaño es el medio más usado por los comunistas, veamos lo que dice el Sumo Pontífice:

"57 — El comunismo en un principio se mostró tal como era en toda su perversidad, pero muy pronto se dió cuenta que de esa manera alejaba de sí a los pueblos, y por esto ha cambiado de táctica y procura atraer a las masas con varios engaños, escondiendo sus propios designios con ideas que en sí son buenas y atrayentes. Así por ejemplo, viendo que hay un deseo común de paz, los jefes del comunismo fingen ser los más celosos fautores y propagadores del movimiento en pro de la paz mundial, pero al mismo tiempo excitan a una lucha de clases que hace correr ríos de sangre y sintiendo que no tienen una garantía interior de unidas, ensambladas, las múlti-

ilimitados. Por eso bajo diferentes nombres que en nada se refieren al comunismo fundan asociaciones y diarios que sirven después únicamente para hacer penetrar sus ideas en ambientes que de otra manera no les serían fácilmente accesibles; y hasta procuran con perfidia infiltrarse en asociaciones católicas y religiosas. De igual manera en otras partes, sin apartarse en nada de sus perversos principios, invitan a los católicos para que colaboren con ellos en el placa de acero. Coplas de jota, blor de estas aguas, Cataluña. y caritativo, proponiendo en alguna ocasión aun cosas que están del todo conformes con el espíritu cristiano y la doclugares en que lleven su hitrina de la Iglesia. Y no faltan pocresia hasta el punto de hanico y tomase sus proporcio- vez en Covadonga y desde Co terior, emitiendo el más po- cer creer que el comunismo, en países de mayor fe o de mayor cultura, tomará otro aspecto más suave, que no impedirá el culto religioso y respetará la libertad de conciencia. Hay también quienes refiriéndose a ciertos cambios

rodado del Ebro. Y el culto in- de España, Nuestra Señora del memorial de una de las más vie Pilar, la Insobornable! as advocaciones españolas de la Madre de Dios, Nuestra Señora del Pilar, flota sobre él, como Pasa a la pia Charpo un incienso milagro,

A las Comisiones de Hacienda y Presupuesto los Proyectos Tributarios

De venta en todas

Olorde Cabeza

Orientales

Los proyectos sobre legisla- rresponderá a esa comisión esel técnico chileno doctor Ren- bre el particular. coret serán tramitados, tal co-

Tal clase de individuos, por cienda y de presupuesto y co- proyecto.

ción tributaria elaborados por pecial presentar su dictamen so

partes:

Los señores diputados que inñor secretario de hacienda con el objeto de ponerse de acuer-

"Hay que ponerse en guar- mo en su oportunidad lo infor- tegran esas comisiones celebradia contra las astucias y los mamos, en las sesiones extraor- rán una entrevista con el se-

Esos proyectos pasarán a es- do con respecto a las normas a tudio de las comisiones de ha- seguir sobre esos importantes

EL EBRO DE LAS.

tienen en uso, para engañar piña, el descreimiento y la a- talla, en este paréntesis de quie al pueblo, presentándose ante narquia, este río no tiene vado.

Muchos capítulos de nuestra Historia han podido y podrán i que este Ebro de las batallas, brazo fluvial de la voluntad española, ni se dobla ni cede. Amparo de nuestros pequeños reinos, precursores de la Nación unida, es nervio mayor del brío pecho de Castilla para la fle-ticularista, de narcisismo local cha imperial de nuestros desti- por el que tus fervores, en lu-

cristales deshechos de las penas vascas y de Cantabria. Zaragoza le añade un son a guiel Segre lava en él verbos catalanes, corteza henchida de miel provenzal. Y desde allí de contenerlo y fijarlo. hasta que, tamizando sus aguas en las finas arenas del Delta, salta la barra y se hunde en el mar, ya es todo él esencia de hispanidad total. Castilla, sus ondas, rayó vegas y ladeó montes para sentarse, en el claro Senado de los pueblos latinos, orillas del Mediterráneo.

Rememoremos, en esta pausa jer bien nacida. viril, llenándonos de su espíri- Es el Ebro impetuoso y militu, el Ebro de las batallas. Re- | tar; pero, es el Ebro nacional cojamos su aliento militar y sa- y sagrado. En su corriente hay grado ahora, después de la re- trémulos de aceleramiento, por diente gesta, en este/ silencio que la empujamos multitud de de sus aguas que simbólicamen- españoles nacidos de ti, Catate se remansan como para en- luña. ¡Nacidos para la magna grosar caudal y llegar de un sal- España en tu hispana y cristiato a sus playas de la Cataluña na tierra sentimental, tradicio se le erige sutil en el cristal hogar, de costumbres y de tonaranja del templo harmonioso mol de la columna que pisan

tud, Cataluña remota y contigua. En su curva de abrazo y de cerco, te envuelve y te espera. Pega el oído esperanzada a su pecho de río, Cataluña española. Hay virtud en sus aguas para levarte de la roña y la podre extranjeras. Hay fuerza en el impetu de su corriente pa ra extirpar de tus entrañas cualibérico, arco gigante pegado al quiera suerte de formación pargar de trascender, se hayan re-Logrono bebe en sus aguas traido a ti y te hayan crecido,

Este es el Ebro de las batallas, Cataluña desquiciada y setarro morisco. En Mequinenza, parada de ti misma. Es el río de España que se acerca a tu esclusa; y no hay vaso capaz

> Por estos parajes todavía susurran sus aguas romances del Cid, después de aquella aventura en que prendió, para libertarlo, al conde de Barcelona. Cuando iba el de Vivar camino de Valencia, a redimirla y cristianarla.

> Pega el oido a estas aguas, Cataluña Condesa; escúchalas; hazte vencida, para hacerte licomo el Conde, tu dueño y Abuelo. Límpiate de tártaros, mogoles, judíos polacos, checos, rusos, negroides atlánticos, sarna internacional que erosiona y nicas de dama de alcurnia y mu

Castilla te reclama en el temdiendo un puente de blancos

Eduardo Marquina (De la Real Academia Espafiola).

movimiento nacional Español es

CONCLUYE LA BRILLANTE COLABORACION DEL RE-CORDADO PADRE JAVIER GARCIA, ENVIADA DES-DE EL SALVADOR, ESPECIAL PARA "LA EPOCA"

El nacionilsmo español tie ne las características que en el sentir católico tiene y debe tener todo nacionalismo, características de medio, no de fin. No es la patria por la patria misma en si como un límite de todo ideal, como una adoración suprema y única, sino la patria con orden la p patria con las libertades sociales y cívicas convenientes a su desenvolvimiento, la patria próspera y feliz, la que responde con los sucesos de hogaño a las premisas de los hechos puestos antaño, la que se encamina con todo su conglomerado de individuos bien encauzados en los principios de la verdad, hacia otra patria, hacia otro destino que se reconoce eterno, en Dios. Y no extrane este término de mis argumentaciones. Siempre será verdad, como lo advirtió Proudhon y lo reafirmó Donoso Cortés, que en el fon-

Por eso en la magna reunión de J. O. (Juventudes Orsobre las cabezas de todos decian este bello lema concreción del legitimo ideal nacionalista español:

AHI ESTA TODO.

las huestes gloriosas de Fran- Alfonso Carlos. co, sino es la inevitable copia nes gloriosas el italiano.

nueva etapa de las guerras carregui!



Presbro. Javier García

fuera idéntico al de la lucha venir, y por eso forcejean a la de ahora todos sabemos que sordina porque no venga. fueron mucho antes de que se lista de las reacciones por la braciones de entusiasmo en den deducir por la forma en que aun saben sentir lo hedo de toda cuestión política que las gentes más sencillas roico y lo grande; que pone viene encerrada la cuestión de Vasco - Navarra, se desvor de los soldados. Casi to- gesto de la barbarie no enjudos afirman al entregar: gó sus pupilas; que pone inganizadas) de Sevilla, se pu- "nuestros padres y nuestros yecciones de valor y patriosieron unas letras enormes abuelos lucharon como ahora tismo en las voluntades capacon palpitar de banderas, que luchan nuestros hijos y yo ces de ver lo bueno y seguirquiero hacer algo por ellos lo. Esta España de hoy que "Per el Imperio hacia Dies", intelectual hasta llegar al au- sidad y la acción de las pator de Boinas Rojas en Aus- sadas centurias y que al mis-No, nada tiene de copia el tria y con ellos a las últimas mo tiempo asomada al terranacionalismo que persiguen testamentarias palabras de plén de los siglos que se divi-

del tiempo, y aún ésta me a- samiento quiero asentar esta grito de hispanidad para trastrevo a negarla, porque todos idea de la cual estoy conven- mitirlo con una fuerza de ecos los oradores tradicionalistas cido. No hubiera habido en que no se perderá nunca; esta venían hace años hablando de Europa esas potencias nacio- España de hoy no comprendiuna necesaria reacción contra nalistas, hubiera existido so- da porque lo que se comprenla marcha de los sucesos que lamente el comunismo des- de se iguala y ella no puede de algunas décadas a esta tructor avanzado hacia nues- ser igualada, es única en su parte venía trayendo España. ura patria para destrozarla fe- genero. Goicoechea, Victor Pradera, rozmente entre sus zancajos, y Por eso yo, poniendo toda el Conde de Rodezno. Este- estoy seguro de que se hubie- la fuerza de mi espíritu al ban Bilbao, Baunza, Salave- ra despertado idéntica reac- servicio de los pulmones parría, Vázquez Mella y tantos ción, con las mismas carac- ra hacerles capaces de resmás habían hablado en este terísticas y con el mismo de- ponder a mi afán; y henchisentido aun antes de que se nuedo. ¡Si esto que afirma es dos los pulmones con toda la marcase con tales caracteres histórico en ella tanto como potencia de un fuelle que deel nacionalismo racial germá- legendario...! Si estamos otra nuncia la poderosa fragua invadonga en Granada coro- deroso grito que nunca diera Y si algui o tuviera peque- nando la empresa al colocar mi garganta quiero decir cona duda sobre esto, . puede sobre las almenas el pendón mo un tributo de mi confianconsiderar también que en de Castilla y sobre el pendón za absoltua en el Caudillo y cierto sentido esta guerra no la Cruz! ¡Si estamos en Za- en el futuro de mi Patria. ¡Vies para la mayoría de los com- ragoza, en Arapiles y en Bai- va Franco. Arriba España! batientes de Franco sino una len. Si estamos con Zumala-

carlistas y éstas cuyo sentido! El nacionalismo español!

tiene entraña de verdadero español, por consiguiente no será falso, no se torcerá en exageradas ideologías ni en extemporáneos pragmatismos, se mantendra dentro de los principios católico - tradicionalistas que son cuerpo y baluarte de su historia; es imposible esta adulteración porque nunca fué así la católica España.

Argumento de esto es el mismo odio sectario con que se la recrimina. Temores de restauración, mal disimulados; temores de grandezas es el verdadero bajo fondo para no reconocer la legitimidad de la empresa. No conviene a todos la España que puede

Ah, señores, esta España inventara el sentido naciona- de hoy que está poniendo viverdadera patria. Esto lo pue- todos los corazones del munlágrimas en los ojos que toprenden de sus enseres a fa- davia pueden llorar porque el también", así las viejecitas, esta respondiendo en forma más sencillas del pueblo y as- legendaria a la España que cendiendo por toda la escala fue primera en la caballerosan en la lontananza alum-Como resumen de mi pen- brados de luceros, pone un

San Salvador, 24, dic. 1938.

carne adentro, como un cáncer.

Como una banda caía del hom bro occidental de la península, en Cantabria; cruzó el pecho bre en la verdad de la Historia, de España y ahora, en su costado oriental, la anuda el ancho lazo del Delta, junto a Tortosa, para apretar, fajándolas, paz, recurren a armamentos ples tierras y piedras sagradas denigra las junturas de los dede la Patria común. Guerrea y dos en tus largas manos romáabraza: es el río de España.

remota y contigua. Piedra Labra nal, densa de intimidades de del remanso. Castilla reluce co- milia, Cataluñal mo nunca en sus meandros de! campo llamado humanitario en las noches agujereadas de Abrele paso al corcel de Santiahogueras impacientes, vuelan go que se entró por su cauce. sobre el río, como aves oscuras Mira que, en la alta noche, teny lo retraen a su marco anterior: aldeas aragonesas, cantiles destellos, saltan, camino del de puentes, cúpulas en media Montserrat, blancuras de máry plural... La piedra vetusta, en Zaragoza los pies de la Virgastada de besos, sobre la que gen. Los pies de la Virgen que fulgura la imagen en su capi- en tu montaña se llama Santa lla de fondo de cielo tachonado María de Montserrat y, aqui, de estrellas, fué inmenso canto en el Ebro, Capitana gloriosa

DON ROMULO ARTAVIA Y SEÑORA OBSEQUIAN A LOS HUERFANITOS UN PASEO A OJO DE AGUA

nos, en la que hicieron derro- ellos msimos. che de su exquisita amabilidad A las II salieron de regreso pa-Asilo, les obsequiaron el lunes del paseo y altamente agradede Agua, pasaron alli por espa- cidos con los señores Artavia y de Agua.

Hospicio con el tin de recoger a quien por suerte reaccionó inlos huerfanitos, quienes esta- mediatamente. ban ya listos desde temprano y

de la vista del pintoresco Ojo gocios. ed Agua, pasaron alli por espacio de dos horas, durante las cua notas los preciosos momentos quiados con manzanas y naran- se registró ninguna desgracia.

Don Rómulo Artavia y do-1 as. Don Carlos Giró, su seha Teresa de Artavia, no satis- nora e hijo, quisicron tomar par fechos con la suntuosa fiesta te en la fiesta y a su vez les obque celebraron el domingo pa- sequiaron sabrosos sandwiches sado en el Hospicio de Huérfa- preparados previamente por

en favor de los pequeños de ese ra el Hospicio, muy satisfechos Giró. Lo único que lamentan-A las siete de la mañana, 7 do una ligera indisposición del grandes camiones arribaron al apreciable amigo don Rómulo,

Digna de aplauso es la consólo ansiaban el momento de la ducta de los esposos Artavia partida, desde luego que el pa- que festejan a los huerfanitos seo estaba anunciado desde la Itodos los añso por lo que seguramente recibirán las bendicio Encantados de la travesía y nes de Nuestro Señor en sus ne-

Especial mención merece la les un acordeón y una guitarra Dirección General de Tráfico amenizaban con sus armoniosas por haber enviado al Inspector don Leonidas Arias a cuidar del de asueto que ellos disfrutaban, orden, lo que él hizo con toda Al mismo tiempo eran obse- exactitud, debido a lo cual no

CENTRO ARQUIDIOCESANO DE ACCION CATOLICA

Todas las centras de Acción Católica deberán iniciar una colecta voluntaria entre sus socios y personas de buena voluntad para enviar un auxilio a nuestros hermanos chilenos con motivo de la terrible catástrofe que ha sufrido la nación chilena. Las sumas colectadas deberán enviarse la antes posible a este Centro.

BURBUJAS BELIMITAS

AMIGO QUE SE FUE

faro, en el paseo organizado por los bienes que Dios regala. "Agencia de Excursiones Internacionales". Un viaje saludable y distraido le deseamos, para que nos cuente luego los en-

llano, y que no olvide el encargo que le hicimos: un puñado de tierra de la patria de Martí, go. Que se restablezca pronto el que tenía flores para el amigo lo mismo en junio como en

DECIMO HIJO

Con el nombre, de Daniel

tos días el décimo hijo varón En el vapor De La Salle, de de don Elías Villegas y su apre la French Line, que zarpó de ciable señora doña Arcelia Mu-Limón el 31 del corriente, salió rillo. Para el chiquitín herepara Cuba el apreciable joven dero de virtudes sobresalientes belemita don Hernán Murillo Al queremos en abundancia todos

SENTIMIENTO

Sinceramnete hemos sentido cantos del archipiélago anti- el accidente que le sucedió a Ma nolo Zamora, nuestro distinguido deportista y apreciado amiy realice sus propósitos que esta desgracia le impidió, es nues tro deseo

Corresponsal.

HECTOR

Folletin de LA EPOCA

El viejo don Pascual no es- | cuerpo a mi me toca responpero más. Se echo de bruces, der! ¡Por eso te mato!! rompió el cerco y apareció en | El grito de guerra había remedio del circulo, noble y es- sonado. Luisillo, que llevaba teta como un gladiador, le- el pecho encendido tiempo vantando en alto su garrote hacía, volvió el rostro a sus justiciero... La aparición de amigos, y con un grito que se aquel gigante cortó el resue- quedo como un gemido, clallo a la multitud que enmudeció como por encanto. Y en medio de un silencio sagrado | Por Dios y por la Patria! que la gran hazaña imponia, el viejo se afirmo en los pies, co de soldados, seguido por apreto los dientes y haciendo sus amigos. Atraveso el pegirar con ambas manos el ga- queño trecho saltando sobre rrote, lo descargo cuan grueso la segunda cadena de soldaera en la cuadrada cabezota dos y, al frente de sus valiendel soldado, que estrujaba su te-, con la pistola amartillahija. Sonó un golpe seco, as- da en la mano, hizo su entraqueroso. El soldado cayó. Y el da hasta el mismo patio, saviejo, temblando de pies a ca- ludando a las atribuladas dabeza pero triunfante y ma- mas, niñas y monjas, con escizo, con voz ronca, sollozan- te grito heroico: te, rubrico su gesta con estas palabras que merecen un li- ACCION DE GRACIAS bro y que el pueblo escucho

-ilis mi hija! ¡Dios me la voces concedidos.

tedavia absorto como el ver-

bo de un profeta:

-: Muchachos, adelante...

Cruzo como un rayo el cer-

SALVE ARGENTIN

Viene de la pag. 2-

dades hispanoamericanas estaban buena voluntad. ya formadas, antes de la creación de los Estados Unidos del Norte. Nuestra evolución histórica es diferente de la del Norte". Y tras de en la integración de su ilustre deleun lírico elogio de Lima, la capi- gación de la Conferencia Panameque, México también fue y acaso de la vida política de Norteamérigen, religión y lengua".

tura, define Cantillo, y no a base i la cancilleria norteamericana rede estrechos incomprobables requi- conociese que es más fácil la compaña de la Edad Media y el Re- suyos que tienen más afinidad con Humberto fué bautizado en es- nacimiento y con la misma cultura nosotros. El haber estado enviándogloriosa que se origina en Grecia y nos protestantes, exclusivamente, que Roma organiza y que añade ha sido motivos de discordia, no de el argentino, transfigurado por los entendimiento. Natural es que el Evangelios, creó nuestra unidad católico yanqui sea mejor intérprebajo el emblema de la Cruz y el te de su país que un protestante estandarte de Castilla.

> De todo esto concluye Cantillo, y fundándose en una sólida continuada jurisprudencia internacional argentina se deduce, no una América para los americanos, al estilo Monroe, sino una América para la humanidad, a estilo argentino. Y de todo se deduce la imposibilidad de un frente común antieuropeo: y la necesidad de que cada una de las dos razas del Nuevo Mundo siga su evolución propia, sin perjuicio de la amistad y la colaboración que se derivan de la política del buen vecino.

> Ante una definición de propositos tan elocuentes y precisa, tan j sólida y generosa, abajo se vinieron los proyectos del frente antifascista y todas las zarandajas que en esta ocasión servían de antifaz al monroismo emboscado que, una v otra vez pretende consolidar en doctrina, sus avances de hecho sobre la América Hispana.

Y mister Hull, como buen diplomático, inició la retirada estratégica. Y en vez de la alianza, en los institutos universitarios que vez de la soñada Liga de Naciones americanas, de nuevo, como en Rodríguez -hoy caudillo otra vez la Conferencia de Montevideo, tuvo que conformarse con una vaga declaración de principios, sobre defensa de la democracia y colabora-1 Corazón de Jesús y a la Vir- única nación del Sur que, con el naciones en Lima. en Santísima por muchos fa- Brasil, tiene cancillería con doctrina propia y una sucesión de estadistas que la sostienen.

Aparte de esto, justo es hacer descubrieron y poblaron nuestros de los Estados Unidos y su delegatural que nos legaron". De España, monroísmo han sido reemplazaanade Cantillo, 'recibimos nuestra das por la cortesia, la comprensangre y nuestra religión". De Fran sión, la buena voluntad. Y esto ha cuando gozaban, cuando reian. cia y de Inglaterra y también de de producir sus efectos. Ya lo he-Estados Unidos, la dirección doctri- mos dicho alguna vez y no está de- Si grandes escritores han comprennaria de las instituciones demo- más repetirlo. Más le valen a los cráticas. Y en seguida insiste: "A Estados Unidos, para sus problemas toda su amarga grandeza la catásla Madre Patria España debemos del futuro, veintiuna naciones lilas bases de nuestra literatura. bres que otras tantas colonias que, Francia ha contribuído a nuestra aún mostrándose sumisas, no tar- con los pocos datos que ha publi- llantado con la labor de sus maformación intelectual y tanto Ita- darían en aprovechar el riesgo de codo la prensa; datos que han helia como Alemania, han contribui- la metrópoli imperialista para vendo en aspectos importantes de nues gar sus agravios. La cuenta de los hombres, que por caridad cristiatra evolución. La influencia euro- agravios, comienza a liquidarse en na, se estremecen ante los ayes de pea predomina en nuestras Univer- el Continente, y esto es lo mejor sidades y, según métodos europeos, que podía ocurrirnos. Y por su nas esperaban ser rescatados de un oasis: el consuelo que te proestán organizadas nuestras escue- puesto, tampoco con Europa tene- las garras de la muerte y sufren porciona hoy la Humanidad entelas". Tal el presente argentino de- mos agravios. La América seguirá por la tristeza de los que han perlineado por Cantillo. En cuanto al siendo, en toda su extensión, una pasado dice: "Nuestras nacionali- tierra de todos los hombres de teriales, sino algo de más valor,

al respecto, un ejempio luminoso, tal de todos los sudamericanos en ricana. Incorporaron a ella los repudiera tornar a ser, la metrópoli ca. El partido de la oposición esde los hispanoamericanos del Ca- tuvo representado nada menos que ribe y del Norte nación todavía por el candidato derrotado, mister latina la nuestra y que en las pa- Landon, que como fué vencido en parte de ese núcleo humano que un en colaborar con sus rivales de día alcanzó hasta las Filipinas, y ayer. Junto con mister Landon el estuvo regido por código tan sabio protestante, integró la delegación como las Leyes de Indias; raza to- yanqui, el ilustre educador jesuíta da unida en la comunidad de ori- O'Hara, irlandés de sangre y rector de la Universidad católica de Concepto de raza a base de cul-, Notre Dame. Ya era tiempo de que sitos de pureza biológica; paren- prensión del norte con el sur, si en pueblos cuya cultura, cuya alma misma es católica. Todo esto prueba el adelanto de la diplomacia norte americana. Y prepara un entendimiento de fondo, entre los del norte y los del sur.

> Ya desde que leimos la crónica del viaje de la delegación yanqui de Nueva York a Lima, con la delegación mexicana de ad-l;tere, pudimos adivinar el doble campo que se establecería en la Conferencia; el doble campo en Washington con sus naciones vasallas, y de Argentina capitana de los del Sur. También la lectura de esa crónica, puso en descubierto los caracteres del teatro político de Lima. Se hablaba en esa crónica de la navegación, de míster Hull, encerrado meditando, de O'Hara discutiendo graves problemas. De nuestro embajador se decía que derrotaba en el "bridge" a todos sus oponentes. Parece que mister Landon fué una de sus primeras víctimas. Nadie resistía al león mexicano de la baraja. Y yo pensé que, acaso este triunfo, lo debemos a creara el Presidente Abelardo L. de las fuerzas vivas de nuestra pobre nación muerta-..

Las Universidades del Foreing ción de las naciones del Nuevo Club, el Casino de Cuernavaca y Mundo en caso de agresión euro- de Agua Caliente. No se sabe que pea manifiesta, y nada más. Y des- la delegación de nuestro país haya de este punto de vista, puede afir- brillado por su doctrina; se le anomarse que, para el monroísmo, fué la apenas el triunfo que ya se-Anita v. de Arce, da gracias caso otra vez, a la Argentina, la puestos que otros ganaron para sus

JOSE VASCONCELOS

EL DOLOR DE UN PUEBLO.

(VIENE de la pagina UNO) --- | ron y el nido quedó deshecho. Lo condición, edad, han caído bajo la que ayer fué alegría en parques, constar, el espiritu de tolerancia guadana inexorable de la parca, playas y jardines, hoy es un deque se ha cebado con sonrisa ma- sierto en que el silencio es solo territorios y por la tradición cui- ción. Las arrogancias del viejo cabra en hombres, mujeres y ni- turidado, por el graznido de los nos, arrancándoles del mundo de buitres que, al olor de la podrelos vivos, cuando todo les sonreía, dumbre de las víctimas que yacen

dido la imposibilidad de narrar en trofe chilena, menos lo podré hacer les de tus hijos, ciudadanos muyo, que no cuento para ello sino chos ilustres que hubieran abricho conmover los corazones de los amada, han caído. los moribundos, que bajo las ruid do no solamente los bienes ma- tragedia. Por tus hijos muertos pedazos del corazón, madres, padres, hijos o hermanos a quienes Dios la fuerza para sobrellevar con Los Estados Unidos nos dieron llaman y no contestan porque no valor cristiano, esta prueba grande existen, porque su voz, porque el brillo de sus ojos, porque sus ri- dor ha tenido a bien enviarte. sas alegres, todo, fué cubierto por I la nube negra que los ocultó a los la época colonial. Cantillo apunta presentantes de todos los factores ojos de los vivos. ¡Silencio! No perturbemos su sueño. - Duermen fe. Y tú, joh Buen Jesús!, que eres para despertar, hasta que la trompeta del Juicio les llame. Para esas madres dolorosas ya no existen hi- da de seres queridos dándoles la jos amorosos que pocos días ha. labras textuales de Cantillo, forma buena lid, no tuvo inconveniente corrian por los verjeles. Lo que ayer fue un nido de alegría un nido en donde piaban gozosas las avecillas tiernas de los hogares Tu luz divina. chilenos, hoy no es sino un campo yerto, porque_las avecillas murie-

aun bajo los escorabros, corren al ¡Cuán terrible es un terremoto! lestin macabro que el terremoto les ha proporcionado.

Oh República Chilena! Tu dolor es tan inmenso como justo. Minos y de su intelecto a la patria

Pero en medio de tu dolor, debes de sentir lo que siente el caminante del desierto cuando encuentra ra, que se ha conmovido ante tu rezamos los hombres y para los que quedaron imploramos al buen que la Bondad Infinita del Crea-

Pueblo chileno, ino llores sin es-

No llores como los que no tienen la Resurrección y la Vida ten compasión de los que sufren la pérdigracia del consuelo y a los que han caído bajo la guadaña de la muerte, dales, ¡Señor!, el descanso eterno, y haz que luzca para ellos

LVANHOE

SEISCIENTAS SETENTA Y CINCO TONELADAS DE TUBOS FUERON DESEMBARCADAS EN PUNTARENAS tesco racial que nos liga con la Es- norte se vale de aquellos elementos SERAN UTILIZADOS EN LA CAÑERIA NUEVA CON QUE SERA DOTADA LA CIUDAD DE ALAJUELA

En el vapor MARANI PANA- | ladas, que serán para la nueva MA llegaron a Puntarenas mil quiientos tubos, de ancho diá- mamente será instalada. metro, con un peso de 675 tonemmmmm

CASA DE FAMILIA EN **PUNTARENAS**

Atendida personalmente por su dueña Si Ud. desea pasar unos días en Puntarenas con la misma tranquilidad y atención con que se halla entre su familia, busque la Pensión-Hogar de doña Aida de Castro (La Galleguita)

Cuartos ventilados, higiénicos. Corrección y moralidad absoluta

llegar a la Y (i griega) 100 | constantemente. Luego se avoros al Este de la Estación. grega el sabor y se deja en-Casas de Mr. Hans.

cañería de Alajuela, que próxi-

De mucho provecho para la tierra del Erizo será esta moderna cañería, pues muy deficientes son los servicios de la actual y hasta constituye un pe ligro para la salud de la población alajuelense.

Entendemos que de las ventajas sanitarias y de confort que consituye este progreso para la población alajuelense, disfrutarán también los pueblos cir-

RELLENO DE CREMA

Media taza de azúcar pulverizado. 2 cucharadas de maicena. 1 punto de sal. 2 yemas de huevo. 1 taza de leche cocida. 1 cucharada de mantequilla. 1 cucharadita de extracto de vainilla.

Se mezclan el azúcar, la maicena, la sal y las yemas batidas; esto se vierte despacio encima de la leche y se añade la mantequilla. Se cuece a baño de maría hasta que Dirección: Calle Central, al lesté suave y lisa revolviendo

ALERTA CATOLICOS

(Viene de Pág. 3)

cen de allí que el comunismo está por abandonar su programa de lucha contra Dios.

58. - El comunismo es intrinsecamente perverso y todo el que quiera contribuir a munistas; impongámonos deotro fracaso la conferencia de Lima. nalaba el principio, de ser cabeza salvar la civilización cristia- cididamente, sin vacilaciones Para la libertad de comercio, la li- de las naciones que se inclinan al na no debe admitir en ningún de ninguna especie a las mabertad cultural, de las naciones his- plan de mister Hull. Confiemos, campo una colaboración con nosas conquistas que de nosopanas, fué un triunfo. Y un resca- sin embargo, que en el próximo el. Si algunos, inducidos al tros quieran hacer; no contrite también de su honor; triunfo y campeonato internacional del naipe, error cooperan a la victoria buyamos ni con nuestra prehonra que todos debemos, en este podremos robarle a la fama, los del comunismo en su patria, sencia ni por curiosidad, al serán los primeros en caer buen éxito de mitines de esa como víctimas de su error; y indole, porque además nos ex introducidos recientemente en ponemos al gravisimo peligro cuanto más se distingan por de caer en su "ratonera" la antiguedad y grandeza de

la civilización cristiana, algula legislación soviética, dedu- nas regiones donde el comunismo logra penetrar, tanto más devastador se manifestará el odio de los "sin Dios".

Alerta, pues católicos! No os dejéis engañar por los co-

Y para terminar, recordemos que el comunismo de Costa Rica, aunque sus dirigentes nos digan lo contrario, es HERMANO LEGITIMO del de España Republicana, Fran cia, Estados Unidos, México, Cuba, Colombia, etc.; todos, admirablemente bien dirigidos y mantenos por su Padre adoptivo, el Gobierno Ruso Soviético.

M. QUIROS G.





